



**El recinto de Av. Lircay está por tercera vez con prohibición de funcionamiento**

# **Crematorio Las Rosas: una amenaza latente que incomoda a los vecinos**

**Darwin Sobarzo Friz. Fotografía Luis Casanova Valdés**

El historial de incumplimientos mantiene en alerta a más de 4 mil familias que acusan indolencia de la empresa e ineficiencia en la fiscalización de Salud, a quien le piden la clausura definitiva tras soportar más de un año reiterados contaminantes con humos visibles, a metros de sus casas. La Seremi se defiende con que han hecho todo a su alcance y recuerda que el Municipio de Talca otorgó los permisos de construcción.

**N**o solo la elogiada Tele-tón, esenciales comercios, centros de salud y educacionales tienen en sus alrededores los residentes de los condominios de Lircay, en el sector norte de la capital mauli-

na. También un indeseado vecino que hace dos años llegó a deteriorar su soñada calidad de vida y el valor de sus hasta entonces cotizadas viviendas. Se trata del crematorio contiguo al Parque Cementerio Las Rosas, uno de los pocos en nuestra región que, al poco

andar de su resistida autorización en julio de 2024, ya dejaba mucho que desear. En diciembre de ese año tras una fiscalización surgida de los organizados habitantes, la Seremi de Salud determinó la primera prohibición de funcionamiento de tres que a la fecha

pesan sobre el establecimiento que se publicita como cinerario y cobra casi 1 millón 600 mil pesos por reducir el cuerpo a cenizas.

De los crecientes y literales dolores de cabeza que sufren sus agobiados vecinos, bien sabe el joven matri-

Fecha: 01-02-2026  
 Medio: Diario Talca  
 Supl.: Diario Talca  
 Tipo: Noticia general  
 Título: Crematorio Las Rosas: una amenaza latente que incomoda a los vecinos

Pág. : 5  
 Cm2: 628,7  
 VPE: \$ 1.039.311

Tiraje:  
 Lectoría:  
 Favorabilidad:  
 Sin Datos  
 Sin Datos  
 No Definida



monio que a 15 metros de su venta-  
 na tiene a la vista dos despreciables  
 tuberías que no logran ser cubiertas  
 por un muro que no aleja la impo-  
 tencia de tener que haber soportado  
 más de una vez cenizas contaminan-  
 tes en sus jardines.

#### Nos sentimos vulnerados

“Desde que está funcionando el cre-  
 matorio hemos tenido muchos proble-  
 mas, de partida no podemos tener una  
 vida diaria normal con nuestra fami-  
 lia. Tenemos que mantenernos ence-  
 rrados prácticamente, no podemos sa-  
 licir a nuestros patios, tenemos una bebé  
 pequeña y esta situación, afecta no so-  
 lamente es un daño que puede hacer a  
 la salud, también un tema psicológico,  
 porque en realidad estamos todos en  
 desacuerdo, y aparte que se ha demos-  
 trado, hay grabaciones, un sinfín de  
 registros que demuestran que el cre-  
 matorio no funciona bien, entonces  
 estamos todos luchando por el cierre  
 definitivo”, se lamenta Jonathan Rojas  
 con notoria angustia en compañía de su esposa.

El aquejado jefe de hogar sostiene que  
 quienes habitan en el barrio están des-  
 de muchos antes que la construcción  
 del recinto, por lo tanto aunque la ley  
 lo permita les resulta incomprensible  
 que en medio de una zona altamente  
 poblada esté instalado un comercio  
 que constantemente queda en eviden-  
 cia que constituye un riesgo para la sa-  
 lud pública.

Aún está en su memoria reciente el  
 grave evento critico que volvió a po-  
 ner a Talca entre los virales más vistos  
 del país, cuando a principios de mayo  
 del 2025, una de las chimeneas emanó  
 gases tóxicos y fuego en fase de libre  
 combustión, además de generar malos  
 olores con una peligrosa contamina-  
 ción con cenizas en suspensión, mo-  
 vilizó a gran parte del barrio y a los  
 equipos de emergencia de Bomberos  
 y Carabineros. “Recuerdo que hubo  
 llamas altas, bastante fuego y todos  
 nosotros estando a tan poca distancia  
 nos sentimos realmente vulnerados”,  
 enfatizó.

#### Salud mental

Igual de abrumado se presenta Miguel  
 Ángel Espinoza, uno de los dirigentes  
 del sector, que hace fuerzas para moti-  
 var a los moradores mediante la ra-  
 dialización de sus acciones con tal de  
 hacer aún más visible el drama colecti-  
 vo. Protestas frente al edificio munici-  
 pal, ante la Seremi de Salud y hasta un  
 recurso de protección son las medidas  
 que estudian implementar con tal de  
 obtener una solución.

“La verdad, nosotros lo que esper-  
 mos es que la autoridad, viendo que  
 se instaló en un sector muy urbano,  
 muy cerca de las casas, tengamos una  
 clausura definitiva, que no funcione en  
 este sector, que lo lleven a otro lugar  
 para que la ciudad no sea estigmatiza-  
 da. El sector norte, acá el Condomi-  
 nio de Lircay, ya estamos reconocidos  
 como los talquinos que viven en el  
 crematorio”, sostiene molesto el líder  
 social, quien insiste que las autorida-  
 des competentes no se han hecho car-  
 go del tema. “Nuestra preocupación es  
 constante porque es muy peligroso, los  
 humos que salen, los vecinos psicoló-  
 gicamente están enfermos”, añade.

#### Patrimonio

La impotencia se extiende al sentir  
 una doble indefensión de la entidad  
 privada. Afirman que el crematorio  
 ni siquiera estaría cumpliendo con los  
 horarios de uso de los hornos, según  
 muestra con un documento normati-  
 vo en mano, Fernando Rubio, uno de  
 los rostros más activos en impulsar la  
 representación grupal en la búsqueda  
 ciudadana por ejercer su legítimo de-  
 recho a vivir en un lugar libre de con-  
 taminoación.

Una realidad así de afligida es la que man-  
 tiene a decenas de matrimonios de perso-  
 nas mayores, que sometidos al estrés de la  
 inseguridad pública, ahora deben apren-  
 der a sobrevivir con las complicaciones  
 adicionales derivadas de las restricciones  
 de movilidad autoimpuestas producto  
 de su avanzada edad y enfermedades de  
 base. Don Alexis Villa y su esposa, entu-  
 siasta residente que acudió a una reunión  
 de coordinación en la esquina de 20 Nor-

#### Qué dice la Autoridad Sanitaria

La seremi de Salud, Carla Manosalva, conoce bien los reiterados episodios porque justamente cuando asumió en mayo del año pasado fue el primer caso de impacto mediático que debió enfrentar en su debut en el cargo, esa noche la cuestionada empresa de capitales centroamericanos emanó en sus tubos fuego al rojo vivo que incluso requirió la concurrencia de Bomberos. Explica que han decretado tres prohibiciones de funcionamiento al recinto, habiendo subsanado las dos primeras observaciones, estando la tercera y más reciente en curso. “El miércoles de la semana pasada la autoridad sanitaria se dirigió al Parque Crematorio Las Rosas, en donde desde las ocho de la mañana se comprobó la operación de dichas instalaciones. En ellas se pudo verifi-  
 car que tanto el horno 1 como el horno 2 presentaban pulsaciones de humos visibles, que si bien son visibles, no son las que contenían en el mes de mayo, y la vez anterior que se fue a fiscalizar (diciembre 2024)”, precisó.

La sicóloga se defiende de las críticas de la comunidad asegurando que cada vez que han recibido las denuncias de los afectados han concurrido a fiscalizar y han efectuado todas las acciones que les corresponde dentro de la normativa que regula el Código Sanitario. Asimismo, instó a los vecinos que sienten vulnerados sus derechos a recurrir a otras instancias como los tribunales de Justicia, a la vez recordó que fue la Municipalidad de Talca quien otorgó los permisos para la construcción del establecimiento comercial en que se incineran los cuerpos de las personas fallecidas.

En ese sentido, la seremi Manosalva reiteró que “la autoridad sanitaria no ha dejado de cumplir la labor que le corresponde en todo este proceso y que actualmente contamos con una nueva prohibición hasta que la entidad pueda comprobar que su funcionamiento es de la manera adecuada para el bienestar de la población”, esto es corregir las falencias que se originan en los hornos cada vez que recibe una mayor cantidad de servicios.

te con Avenida Lircay, da cuenta de otra  
 arista que se suma a las ya bastantes afec-  
 taciones con que arrastran en el barrio.  
 “Hay otro problema que también es  
 importante, que es la desvalorización  
 de las casas, de las propiedades que  
 perjudican a todo el sector, no sola-  
 mente a los que están más cerca, sino  
 que afecta a los demás. Al frente hay  
 un centro de salud, que hay gente que

va enferma y se encuentra con esto...  
 Uno extraña que la Seremi de Salud  
 no tenga más acciones sobre el asun-  
 to, tienen que ser más estrictos en el  
 cumplimiento de lo que ellos mismos  
 le han dicho que se haga. Claro, han  
 habido paralizaciones, pero lo que es-  
 pera la comunidad es que esta sea una  
 paralización definitiva”, reaccionó con  
 amargura el octogenario talquino. ●

**ARRIENDO PIEZA SENORITAS  
 Universitarias (Ucm o Inacap)  
 a 8 cuadras de La Ucm.**

Valor \$120.000 pesos mensual, se  
 pagan 10 meses, gastos comunes  
 incluidos, no incluye gas.

Interesadas llamar 9 33968587.

**Vendo**  
 Sitio Pelluhue  
 sector 3 peñas alto  
 calle los Lirios,  
 cerca carretera.  
 Plaza. Playas

Llamar  
 971772712